
平成３０年１０月２２日 

芦屋市議会議長 畑中 俊彦 様 

議会運営委員会 委員長 松木 義昭 

議会運営委員会行政視察について 

 みだしのことについて、下記のとおり出張しましたので、報告します。 

記 

１ 出 張 者  議員７名、事務局２名、随行１名 合計１０名 

         議 員  松木 義昭（委員長）、帰山 和也（副委員長） 

              岩岡 りょうすけ、山田みち子、森しずか、 

大原 裕貴（オブザーバー）、 

福井 美奈子（副議長） 

事務局  米原 登己子（市議会事務局長）、 

寺川 貴嗣（議事調査課長） 

         随 行  亀岡 学   

２ 出張年月日  平成３０年１０月１８日（木）から１０月１９日（金） 

３ 視 察 先  ①１０月１８日 山口県山陽小野田市議会 

②１０月１９日 山口県防府市議会

４ 視 察 目 的  議会運営に関する研究について 

（議会の政策・立案機能の強化、広聴機能の充実について） 

※①②共通 

５ 報 告 事 項  別紙のとおり 
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平成３０年度 議会運営委員会 行政視察報告書 

視 察 日 時 平成３０年１０月１８日（木） １３時００分 ～ １４時３０分 

視 察 先 山口県山陽小野田市議会 

視 察 内 容 議会運営に関する研究について 

視 察 目 的

(視察先選定理由) 

本市議会では議会報告会やそれぞれの会派ごとの市民との対話を通じて市民の意見

を聴取しているが，さらなる広聴機能の充実，政策立案機能の強化を目指して，議会改

革度ランキングで上位に位置している山陽小野田市議会の取り組みを本市議会の参考

とするため視察したものである。 

調 査 概 要

(1) 議会報告会（議会カフェ・平成３０年４月～） 

  年４回，６会場，２班編成で市民にわかりやすく親しみやすいテーマ（学校エア

コン設置，国民健康保険，薬学部建設工事の変更契約）を設定し，カフェにいるよ

うなリラックスした雰囲気で，より多くの市民に議会報告をし，ざっくばらんな意

見交換を行っている。特徴的なのは結果報告だけでなく，なぜそうなったのかを詳

しく説明していることである。 

(2) 議会モニター制度（昨年度より実施） 

  市民とともに歩み，より信頼される議会を目指して，定員１０人以内，任期２年，

無報酬のモニターを募集し，市議会の活動や運営についてモニターから意見を聴

き，反映させている。モニターの選考に際しては公募，偏りが生じないように選考。

課題はモニターの役割が明確でないこととモニター間の温度差をどう埋めていく

かである。 

所 感

( 意 見 ・ 感 想 ・

今 後 の 課 題 等 )

 議会には行政の監視とチェック機能を果たす役割とともに，二元代表制のもと，多様

な市民意見を吸い上げ，それを政策として立案し，提言する役割も担っている。しかし，

本市議会で議会報告会を開催しても参加される市民が少ないのはなぜか疑問に思って

いたが，山陽小野田市議会を視察して，もっと市民が親しみやすい，わかりやすいテー

マを選んだらよいのではないかと感じ，今後それを提案，実行することにした。 
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平成３０年度 議会運営委員会 行政視察報告書 

視 察 日 時 平成３０年１０月１９日（金） １０時００分 ～ １２時００分 

視 察 先 山口県防府市議会 

視 察 内 容 議会運営に関する研究について 

視 察 目 的

(視察先選定理由) 

本市議会では議会報告会やそれぞれの会派ごとの市民との対話を通じて市民の意見

を聴取しているが，さらなる広聴機能の充実，政策立案機能の強化を目指して，議会改

革度ランキングで上位に位置している防府市議会の取り組みを本市議会の参考とする

ため視察したものである。 

調 査 概 要

(1) 議会報告会 

  平成２３年４月に市自治会連合会と協定書を交わし，共催により１７地区で毎年

実施している。芦屋市議会の議会報告会での市民要望は，「ご意見として伺ってお

きます」とか「執行部に伝えます」で終わっている。しかし，防府市議会では市民

要望として出てきた項目について，一般質問や各常任委員会の中で取り上げ，フォ

ローしている。これは私どもが大変参考にすべきことである。 

(2) 議会モニター制度 

  モニターの定数は１０人，任期は２年で謝礼を支給。本会議や各常任委員会を傍

聴し，議会運営に関する意見を提出するとともに，市議会議員と年１回以上，意見

交換を行っている。元議員の発言で混乱を招いたので，元議員や元地方公務員は除

いている。課題としては若い人の応募が少ないことである。 

所 感

( 意 見 ・ 感 想 ・

今 後 の 課 題 等 )

 芦屋市議会の議会報告会は議会全体として取り組み，個別の話はしないと決めている

が，防府市議会では班ごとの話し合いで，それぞれの議員が本会議での一般質問や各常

任委員会で取り上げるようにしていることは特筆すべきことで，本市議会でも今後の話

し合いで実施できるようにしたいものだと思う。 

3



視察の様子（平成３０年度 議会運営委員会） 

視 察 先 ①

１ ０ 月 １ ８ 日

山 口 県

山陽小野田市議会

山陽小野田市議会議員

の皆さま、

長谷川 知司議員

笹木 慶之議員

宮本 政志議員

奥 良秀議員

伊場 勇議員

（順不同）

また、市議会事務局の

職員の方にご説明いた

だきました。

視 察 先 ②

１ ０ 月 １ ９ 日

山 口 県

防 府 市 議 会

防府市議会

議会改革推進協議会

会長の髙砂朋子議員、

また、市議会事務局次

長にご説明いただきま

した。

※この「視察の様子」のページは市議会事務局職員が作成しています。 
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